
интервью
Президент Олимпийского комитета Рос-
сии ЛЕОНИД ТЯГАЧЕВ рассказал кор-
респонденту «Ъ-Гольфа» АЛЕКСАНДРУ
ПЕТРОВУ о перспективах развития рос-
сийского гольфа.

— В курсе ли вы, что существует и да-
же уже обсуждается на высоком уровне
идея развития гольф-индустрии — в
частности, строительства гольф-полей
и гольф-курортов — в свободных эко-
номических зонах? Каково ваше отно-
шение к ней?
— Да, в курсе. Вероятно, это правильное
решение — интенсивнее развивать гольф
в таких местах, где концентрируется круп-
ный бизнес — как офисы компаний, так и
производственные объекты. Гольф очень
популярен в среде бизнесменов и вообще
преуспевающих людей. За рубежом, да и у
нас гольф-клубы — это место встреч людей
определенного круга, определенного ран-
га, так что я приветствую и действительно
в какой-то мере способствую реализации
идеи. Хотя, естественно, гольф должен раз-
виваться везде, где это возможно, на всех
уровнях, в том числе и на массовом.
— Если можно, поподробнее, в чем она
заключается и насколько быстро мо-
жет быть реализована.
— О практической стороне мне говорить
сложно, этим занимаются профессионалы.
— Гольф не входит в число олимпий-
ских видов спорта. Тем не менее следи-
те ли вы лично и ОКР в целом за его
развитием?
— Конечно, слежу и могу отметить, что в
последние годы гольф развивается в стране,
а особенно в столице, очень интенсивно.
— Каковы вообще, по вашему мнению,
перспективы гольфа в России? Ведь в
СССР он считался абсолютно, что ли,
чуждым нам видом спорта.
— Понятно, что гольф — дорогой вид
спорта, это накладывает определенные
ограничения на его перспективы, и фут-
бол, например, гольф никогда не заме-
нит. Требуются поля высочайшего качест-
ва, а их и для футбола не очень-то хватает.
Но есть варианты гольфа, так скажем, уп-
рощенные, вот они-то вполне могут у нас
прижиться.

— Можно ли в гольфе добиться массо-
вости — ну, такой же, как, скажем, в
теннисе? И смогут ли когда-нибудь на-
ши гольфисты добиваться таких же ус-
пехов, каких добиваются теперь тен-
нисисты?
— Нужно реально смотреть на вещи: тен-
нис все-таки несколько демократичнее,
доступнее гольфа, в теннис можно играть
не только на естественном газоне, но и на
искусственных покрытиях, на деревян-
ном полу. Даже на снегу играют любители.
А что касается наших перспектив в про-
фессиональном гольфе, то я убежден: рос-
сияне все равно рано или поздно станут
звездами в этом виде спорта. И вот тут-то
вполне уместно привести для аналогии
теннис, в котором у нас произошел про-
рыв к вершинам, которые лет двадцать
назад казались недостижимыми.
— Вам лично было бы интересно,
если бы в России проходил какой-ни-
будь очень крупный, с участием веду-
щих звезд вроде Тайгера Вудса гольф-
турнир?
— Разумеется, и я думаю, что в ближай-
шем будущем это станет реальностью.
Ведь Москва проводит на высочайшем
уровне различные соревнования.

— Одна из главных проблем любого
вида спорта и любой спортивной феде-
рации — поиск спонсоров и инвесто-
ров. В этом плане какие у гольфа перс-
пективы?
— Лучше бы, конечно, привлекать зару-
бежных спонсоров и транснациональ-
ные компании, потому что и наши тради-
ционные виды спорта испытывают нех-
ватку средств. Через гольф могут прово-
дить свою рекламную политику опреде-
ленные сектора бизнеса, связанные с
производством и продажей товаров вы-
сокой стоимости.
— Не осложняет ли ситуацию суровый
российский климат? Все-таки, как пра-
вило, за рубежом гольф-поля функцио-
нируют чуть ли не 12 месяцев в году.
— Да, наш климат вносит свои корректи-
вы, и глобальное потепление еще не га-
рантирует России субтропиков на широте
Заполярья. Но не исключено, что наши
почитатели гольфа как-то адаптируют
его и к российской зиме.
— Вы сами играли в гольф? Что вас
привлекает в этом виде спорта?
— Я попробовал играть в гольф еще в
конце 1970-х годов, это было во Франции.
Гольф сразу увлек меня, я вообще чело-
век азартный и достаточно разносторон-
не подготовленный в спорте. Диапазон
двигательных навыков у меня широкий.
Поначалу гольф показался мне прогул-
кой, но потом я ощутил его внутреннюю
динамику, увлекся и понял, что можно
сутками не уходить с поля. Не так давно
один из руководителей японской корпо-
рации Mizuno подарил мне набор вели-
колепных клюшек для гольфа, так что хо-
чу я этого или нет, а играть придется, тем
более что недалеко от моего родного Де-
денева недавно появился великолепный
комплекс для гольфа — детище Олега
Дерипаски.
— Увлекается ли кто-то из ваших дру-
зей гольфом? Вообще, по вашим ощу-
щениям, интерес к нему со стороны
российской элиты растет?
— Серьезно увлекается гольфом Елена
Батурина. Один из самых последователь-
ных игроков — руководитель департа-
мента московского правительства Петр
Сапрыкин. Но вообще-то список очень
большой.

«Россияне рано или поздно 
станут звездами в гольфе»
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гольф

Зачем учиться
Гольф не случайно введен в список обяза-
тельных дисциплин в лучших универси-
тетах мира и школах MBA. И главная тому
причина вовсе не забота о физическом
здоровье и цвете лица студентов. Неоспо-
римый факт: игра в гольф едва ли не луч-
ший в мире современного бизнеса способ
приобретения полезных знакомств, под-
держания полезных контактов, а гольф-
клуб едва ли не лучшее место для сложных
переговоров.

Игроки в гольф стали своего рода ка-
стой — кастой успешных и амбициозных.
Открытой, что немаловажно, для новичков.
Поэтому желание родителей с юных лет
приобщить ребенка к искусству загонять
клюшкой мяч в лунку вполне понятно.

Помимо статуса играющие в гольф
приобретают и закаляют личные качест-
ва, весьма полезные для ведения бизнеса.
Тренировки помогают научиться спокой-
но относиться к монотонной работе. Это-
му способствуют многочасовые отработки
одного и того же удара.

Детям прививают элементарные прави-
ла вежливости и умение себя вести. Хотя

бы тем, что на полях для гольфа игрокам
вне зависимости от возраста разрешается
чинно шагать и делать удары только в спе-
циально отведенном для этого месте, но
никак не бегать, размахивая клюшкой.
На тренировки можно приходить только

в классических брюках и футболке с во-
ротником-поло, в холодную погоду допу-
скается свитер. Джинсы, тренировочный
костюм или шорты — моветон, недопусти-
мый даже для детей. Дисциплинирует, сог-
ласитесь.

Сложившийся стереотип — в гольф
играют только пенсионеры — абсолютно
ошибочен. Опытные игроки по азартно-
сти сравнивают гольф с популярными ко-
мандными играми, по степени нагрузки
он вполне сопоставим с футболом. Ничего
удивительного, если вспомнить, что по хо-
ду игры участники проходят большие рас-
стояния — по несколько километров. Во
время раунда гольфисту иногда приходит-
ся ходить по полю четыре-пять часов.

Гольф еще хорош тем, что в него можно
играть всю жизнь. Чего не скажешь, к при-
меру, о футболе или бейсболе, которые,
кстати, девочкам мало подходят в любом
возрасте.

Кроме того, занятия спортом прино-
сят не только пользу детскому здоровью.
В каждом виде спорта есть профессиональ-
ные заболевания и травмы. Гольф, по мне-
нию врачей, является исключением.

Где научиться
Гольф справедливо считается одним из са-
мых технически сложных видов спорта,
поэтому чем раньше начать занятия, тем
больших успехов удастся достичь. Тем не
менее даже самым нетерпеливым и требо-
вательным родителям придется подож-
дать, пока ребенку исполнится семь лет.

Именно с этого возраста детей принима-
ют учиться в Академию гольфа при Ассоци-

ации гольфа России. Гольф-клуб Moscow
Country Club в Нахабине и ДЮСШ при Мо-
сковском городском гольф-клубе (ее отделе-
ние работает в Крылатском) — вот два места
в Москве и Подмосковье, где может учиться
играть не только взрослый, но и ребенок.

Наличие возрастного ценза объясняет-
ся тем, что только после семи-восьми лет
ребенок в состоянии осознанно выпол-
нять упражнения на координацию дви-
жений, концентрировать внимание в те-
чение продолжительного времени.

Хотя спортивный успех — вещь сугубо
индивидуальная и мало зависящая от того,
во сколько лет ребенок взял в руки клюш-
ку для гольфа. Так, знаменитый Тайгер
Вудс объясняет свои достижения тем, что
играть начал очень рано — в три года. А ве-
ликий Грег Норман начал играть в гольф
только в 18 лет, что не помешало ему спу-
стя всего пару лет занять первое место в
мировом рейтинге.

В Академии гольфа при Ассоциации
гольфа России дети занимаются индиви-
дуально с тренером. Полуторачасовой
урок с опытным инструктором стоит $100.
Ставить замах, бить, а также правильно от-
ставлять ногу после удара ребенка можно
научить за несколько месяцев, считают
тренеры. Еще три-четыре месяца потребу-
ется на усовершенствование приобретен-
ных навыков.

«В первое время после открытия шко-
лы приходилось чуть ли не зазывать де-
тей. Тренировались в основном ребята
из близлежащего поселка,— рассказыва-
ет Игорь Ивашин, президент Академии
гольфа в Нахабине, главный тренер сбор-
ной России.— Сейчас, конечно, контин-
гент несколько иной. Многие родители
приводят к нам детей, потому что зани-
маться гольфом стало престижно, многие
видят в своих детях будущих профессио-
налов, способных хорошо зарабатывать
гольфом, и, естественно, считают, что чем
больше ребенок тренируется, тем лучше».

Нужно сказать, первые выпускники ака-
демии — те самые жители соседних посел-
ков — сейчас составляют основу тренерско-
го штата в гольф-школах и секциях по всей
России. У кого-то из сегодняшних учеников,
как у 12-летней Полины Воробьевой, есть
все шансы стать кандидатом в сборную
страны. 11-летний Сергей Шелякин, голь-
фист клуба в Старом Осколе, успел блеснуть
на нескольких всероссийских турнирах.

Академия гольфа в Moscow Country
Club выдает каждому юному ученику сер-
тификат о ее окончании. После чего самое
время подумать о начале гольф-карьеры.
И ни в коем случае нельзя терять из виду
сокурсников — велика вероятность того,
что они станут полезными людьми.

Ольга Соломатина

Игра за статус
общество

Совсем недавно каждый
уважающий себя гражданин
РФ играл или учился играть
в большой теннис. Затем
активная часть населения
с готовностью встала на
горные лыжи. Теперь хоро-
шим тоном считается играть
в гольф. Вроде бы и прези-
дент еще не поменялся, а в
гольф-клубах открываются
детские секции. Новомод-
ная народная мудрость гла-
сит: хочешь вырастить из
ребенка преуспевающего
топ-менеджера или успеш-
ного управленца собствен-
ного бизнеса — научи его
играть в гольф.

Александр Гафин, 
член совета директоров 
Альфа-банка:
— Ребенок уже взрослый, но я
бы с радостью поиграл вместе с
ним в гольф. Я предпочитаю иг-
рать в гольф за границей, в Мо-
скве для этой игры климат слег-
ка не подходит.

Руслан Нигматуллин, 
экс-вратарь сборной России 
по футболу:
— Я пробовал играть в гольф,
но мне он показался очень
трудным. Сейчас гольф-клубы
очень популярны, но членство
обходится дорого. Я надеюсь,
что мой младший сын пойдет
по стопам отца и станет фут-
болистом.

Юозас Будрайтис, 
атташе по культуре 
посольства Литвы в РФ:
— Гольф — удивительный спорт,
и замечательно, если ребенок
усвоит эстетику этой игры. Но
надо сразу определиться: вы от-
даете ребенка учиться этому ви-
ду спорта для того, чтобы в буду-

щем он смог зарабатывать на
этом деньги, или только для того,
чтобы хоть чем-то его занять.

Александр Домогаров, 
актер:
— Это спорт людей определен-
ного положения. Если я зарабо-
таю столько денег, чтобы мой ре-
бенок мог спокойно себя чувст-
вовать на поле для гольфа, я по-
думаю, отдавать ли его учиться,
но за границу точно не повезу.

Елена Андреева, 
президент холдинга охранных
предприятий «Бастион»:
— Мне кажется, гольф — игра
для зрелых людей. Чем я старше
становлюсь, тем лучше к ней от-
ношусь. А для детей он полезен
тем, что способствует сосредо-
точенности, к тому же при час-
тых поездках за границу гольф
незаменим.

Мария Малиновская, 
телеведущая:
— В настоящий гольф я еще не
играла, но эта игра есть у меня
в телефоне. Если я там с трудом

попадаю в лунку, то не представ-
ляю, как я смогу играть на насто-
ящем большом поле.

Ирина Хакамада, 
глава фонда «Наш выбор»:
— Я играла в гольф и, если дочь
захочет, противиться не буду.
Но гольф не спорт, ребенку нуж-
ны подвижные игры.

Надежда Копутина, 
президент компании «Ледово»:
— Я сама играю в гольф и ду-
маю, детям эта игра тоже понра-
вится. Она развивает глазомер.
Это элитный вид спорта, и у ре-
бенка должна повыситься само-
оценка.

Анатолий Ткачук, 
вице-президент 
Международного конгресса
промышленников 
и предпринимателей:
— Я с удовольствием пошел бы
учиться вместе с ребенком. Я
давно играю в теннис, но друзья
склоняют меня к гольфу. Я пос-
читал, что это будет не сильно
дороже тенниса.

Владимир Брынцалов, 
гендиректор компании 
«Брынцалов А»:
— Если сын захочет быть поли-
тиком, то без гольфа ему, конеч-
но, не обойтись. Но пока ему до-
статочно футбола.

Ирина Алферова, 
актриса:
— Почему бы и нет? Это полез-
нее, чем сидеть целыми днями
перед компьютером.

Анна Яновская, 
актриса:
— Мой сын ходит на бальные
танцы. Мне в детстве не хватало
танцев, и я хочу, чтобы сын был
красавец и двигался хорошо.
В гольф его бы не отдала, захо-
чет — и так научится. Я пробова-
ла играть, но это праздное вре-
мяпрепровождение.

Дмитрий Шнейнсапир, 
гендиректор 
ИК «Ак Барс Финанс»:
— Я бы не только ребенка отдал
учиться играть, но и сам взял бы
несколько уроков.

прямая речь Вы отдадите ребенка учиться гольфу?

Занятия гольфом позволят ребенку увереннее чувствовать себя в элитном обществе ФОТО AP


